

Necroeconomía de empresas mineras y crimen organizado en Chicomuselo, Chiapas: ¿resistencias en vilo?

miércoles, 12 de marzo de 2025 14:55 (20 actas)

**En el año 2009 en el municipio de Chicomuselo, Chiapas, fue asesinado el defensor del territorio Mariano Abarca Roblero, integrante de la Red Mexicana de Afectados por la Minería y del Frente Cívico de Chicomuselo, quien había sido un opositor a la empresa minera canadiense Blackfire Exploración, quien operaba en una mina del Ejido Grecia, extrayendo barita, un mineral estratégico para la extracción de petróleo y gas. Durante meses había denunciado los impactos socioambientales de la minera, mediante diferentes acciones, entre ellas un bloqueo que obstaculizó los trabajos de la mina. Sin embargo, la respuesta fue su asesinato, el cual quedó impune. No obstante, pese a que posteriormente se llevó a cabo el cierre de la mina, el crimen organizado empezó a explotar de manera ilegal la mina, lo que ha llevado a nuevas amenazas, ahora por uno de los cárteles que operan en la región, el Cártel Jalisco Nueva Generación. De acuerdo con información recabada en campo, la explotación ilegal de la mina se detuvo a mediados del año 2024. Sin embargo, antes de esto, ocurrió una masacre de 11 personas. Entre los asesinados, uno de ellos era opositor a la extracción minera. Pero no solo lo asesinaron a él, sino también a su familia. A decir de los testimonios de los habitantes de Chicomuselo, el objetivo de esta masacre era silenciar a quienes se siguen oponiendo a la extracción de la barita.

El gran problema, además de los asesinatos, es que el mineral ha salido de forma ilegal del territorio de Chicomuselo con la complicidad de diversas autoridades, quienes permiten su tránsito y un cierto destino (incluso quizá para exportación) para ser utilizado vendido como materia prima con fines industriales. En este contexto, de la constitución de una necroeconomía, en la que están involucrados el crimen organizado, empresas mineras y diversas autoridades y actores gubernamentales (entre ellos el ejército), las resistencias se vuelven sumamente peligrosas y riesgosas, porque defendiendo la vida, se les va la vida en ello.

**

Forma de participación

Virtual

Autor primario: NÚÑEZ RODRÍGUEZ, Violeta (Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco)

Presentador: NÚÑEZ RODRÍGUEZ, Violeta (Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco)

Clasificación de la sesión: Mesas de Trabajo

Clasificación de pistas: IV - Contraofensiva y demás luchas de los pueblos